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Tornados
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Investigaremos eventuales responsabi-
lidades de funcionarios que habrían in-
cumplido el periodo de licencia médica”

FELIPE CAMAÑO 
DIPUTADO INDEPENDIENTE-DC

No esperamos grandes anuncios este 
domingo, al Gobierno le quedan menos 
de nueve meses”

Destacada
Ajustes en el mercado de las cerezas
Señor Director:

La temporada recién finalizada evidenció un cambio estructural en el mercado de la cereza. La sobreoferta registrada 
en China provocó una caída significativa en los precios, afectando especialmente a los productores de fruta tardía, de 
menor calibre o con baja productividad.  El desafío que enfrenta hoy la industria es claro: enfocarse en la obtención 
de calibres superiores, lo que requiere el uso de variedades apropiadas y un manejo técnico avanzado, que incluya 
regulación de carga, nutrición balanceada, riego optimizado y cosechas en el momento oportuno.

Diversas organizaciones de exportadores y agricultores coinciden en que la diferenciación es clave. Por tanto, no 
resulta sostenible continuar saturando el mercado con grandes volúmenes de fruta que no cumplen con los están-
dares exigidos. La cereza chilena debe posicionarse como un producto gourmet, asociado a atributos como el sabor, 
la firmeza y el calibre. En este contexto, resulta acertado respaldar el acuerdo del Comité de Cerezas de no exportar a 
China fruta calibre X, y de suspender los envíos de calibre XL a partir del 30 de noviembre.

El futuro de este negocio depende directamente de las decisiones de agricultores y exportadoras. Evitar la expor-
tación de calibres pequeños es esencial para proteger la imagen del producto chileno y conservar la sustentabilidad 
de la industria.

Alfredo Wähling J.
Vicepresidente Asociación de Agricultores de Ñuble

Ausentismo
Señor Director:

Chile enfrenta una paradoja que 
golpea nuestra conciencia social: 
mientras más de un millón de familias 
sufre el déficit habitacional, miles 
esperan atención médica y cientos de 
estudiantes pierden oportunidades, 
el Estado pierde miles de millones de 
pesos por funcionarios públicos que se 
ausentan sin justificación.

Hoy sabemos que al menos 25.000 
funcionarios habrían usado licencias 
médicas para viajar fuera del país. En 
2024, el promedio de días sin trabajar 
por funcionario público llegó a 31,8. El 
impacto económico es enorme: más 
de $31.800 millones al año en sueldos 
sin retorno laboral. ¿A qué equivale 
esta cifra?

Con esos recursos se podrían cons-
truir 1.722 viviendas sociales, financiar 
más de un millón de atenciones de salud 
o pagar la educación anual de 26.500 
estudiantes. No se trata de generalizar. 
La mayoría de los funcionarios cumple 
con vocación y compromiso. Pero es ur-
gente sancionar con claridad a quienes 
abusan, sin castigar al conjunto.

La discusión no puede ser solo ética. 
Debe ser estructural. Debemos mejorar 
los controles sobre licencias médicas 
y repensar cómo usamos el recurso 
humano del Estado.

Daniela Quintana Q.
Facultad Arquitectura, U. Autónoma 

de Chile

Semana de la Construcción
Señor Director:

La construcción acaba de completar 
sus mejores semanas. Lamentablemen-
te no se trata de cifras, pero sí da ciertas 
luces que el rumbo mejorará. 

Tuvimos el encuentro de los presi-
denciables en el marco de la Semana de 
la Construcción y existe un diagnóstico 
común respecto de la importancia del 
sector como motor de la economía, y 
cómo éste se está viendo trabado por 
la llamada permisología. Respecto a 
esto último, si bien existen avances 
en el proyecto de ley, es fundamental 
incentivar y sancionar el cumplimento 
o incumplimiento de los plazos, de lo 
contrario todo lo avanzado perderá 
fuerza al momento de su aplicación.

Unos días después, el Congreso 
despachó el proyecto de ley de sub-
sidio a la tasa hipotecaria, iniciativa 
largamente empujada y esperada 
por nuestro sector. En esto es clave 
que este subsidio de hasta 60 puntos 
llegue finalmente a las personas. Y de 
nuevo, es importante llevar a la práctica, 
desde ya, la forma de cómo hacerlo lo 
menos burocrático posible. Sólo así 
habrá más ventas, podrá reducirse el 
actual stock de viviendas, y con ello 
aumentar la inversión, y así, dar más 
dinamismo al país.

Ambas iniciativas deben promulgar-
se rápidamente. No hay tiempo que 
perder, cada mes de atraso es un mes 
más en que se reactive el tren virtuoso 
que genera la construcción de la mano 
de nuevas obras y más empleo.

Rodrigo Boetsch A.

La inversión como derecho
Señor Director:

En Chile, menos del 3% de la pobla-
ción invierte en la bolsa. La mayoría 
mantiene sus ahorros en cuentas 
corrientes o depósitos que no ofrecen 
protección real frente a la inflación. En 
2024, el IPC acumuló un 4,5%, lo que 
significa que, sin hacer nada, muchas 
personas vieron cómo sus ahorros 
perdían valor.

Parte del problema es estructural. Por 
años invertir fue algo reservado para 
unos pocos, con barreras de entrada 
altas, poca información clara y un 
lenguaje intimidante. Pero eso está 
cambiando. Hoy existen plataformas 
que permiten comenzar a invertir con 
montos bajos, incluso desde un dólar, y 
con comisiones mucho más accesibles 
que en el pasado.

El desafío ahora es cultural. Nece-
sitamos educación financiera desde 
temprano, medios de comunicación 
que hablen claro sobre estos temas, 
y un impulso desde el sector público 
y privado para que más personas 
entiendan que invertir no es solo una 
opción: es una forma de proteger su 
trabajo y su futuro.

En un país donde ahorrar ya no basta, 
invertir no debería ser un lujo.

David Cosoi
CEO y cofundador de Zesty

Día de los Patrimonios: el 
contraste
Señor Director:

Que grato fue ver la gran participa-
ción familiar en el Día de los Patrimo-
nios, instancia que busca el encuentro 
y valoración de la ciudadanía con las 
distintas manifestaciones y bienes 
patrimoniales y qué triste contraste 
con la inacción del Ministerio de las 
Culturas las Artes y el Patrimonio, 
gobernaciones, municipios y buro-
cracia del Consejo de Monumentos 
Nacionales con la restauración de los 
413 monumentos públicos dañados a 
partir de octubre del 2019 en todo el 
territorio nacional, la gran mayoría de 
ellos verdaderas joyas.

Eduardo Villalón Rojas

Ninhue en 100 palabras
Señor Director:

Variadas son las investigaciones 
que reconocen en la escritura creativa 
o literaria una práctica vinculada con 
el desarrollo de la creatividad y la 
formación de lectores competentes 
y con pensamiento crítico. De esta 
manera, para los docentes se vuelve 
tremendamente relevante incorporar 
en su práctica pedagógica actividades 
de aprendizaje que propicien la escri-
tura literaria.

Una manifestación de esto es el 
concurso literario “Ninhue en 100 
palabras”, organizado por el Liceo 
Bicentenario de Excelencia Arturo 
Prat Chacón, que, en su cuarta edición, 
brindó nuevamente la posibilidad a 
los jóvenes escritores de la comuna 
de compartir diversas perspectivas 
literarias, cargadas de simbolismo, 
personalidad y, sobre todo, identidad, 
una muy ligada a este Ninhue que les 
abraza y les acoge cada día.

A nombre del Departamento de 
Idiomas del establecimiento, no me 
queda más que felicitar la valentía de 
nuestros jóvenes por atreverse a escribir 
y compartir con nosotros aquello que 
los hace únicos: sus visiones de mundo 
y su identidad. 

Pedro Escalona Mora
Jefe Departamento de Idiomas Liceo 

Bicentenario de Excelencia Arturo Prat 
Chacón

¡Después me van a agradecer por el bunker...!

Nueva señalética en el Puente El Roble. La 
Municipalidad de Quillón instaló una nueva señaliza-
ción informativa en el antiguo Puente El Roble, estruc-
tura centenaria ubicada sobre el río Itata, en el límite 
entre las comunas de Bulnes y Quillón.

¿Está de acuerdo con proyecto que 
busca que directorios de empresas 
tengan más presencia de mujeres?

44%
Sí

56%
No

Un problema 
de antigua 
data. Portada 
del 26 de mayo 
de 1990 expone 
la necesidad 
de investigar la 
cadena trigo-ha-
rina-pan, debido 
a las distorsiones 
de precios que 
castigan a los 
productores y 
benefician a los 
molinos, tal como 
sigue ocurriendo 
en la actualidad.  
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